

SUSCRICION:

CENTRO-AMÉRICA.

1 año.....	\$ 9-00
9 meses.....	5-00
3 meses.....	2-75
1 mes.....	1-00
Número suelto.....	0-10

OTRO DIARIO

Remitidos:

1 columna de corriente...	\$ 5-00
1 columna de periódico...	7-50

Anuncios:

1 centímetro en columna..	0-05
---------------------------	------

Comunicados de interés:

Gratis, á juicio de la empresa.

DE POLÍTICA, INTERESES GENERALES, ANUNCIOS Y NOTICIAS.

OFICINA,

Calle del Cuño, nº 8.

REDACTORES: FEDERICO PROAÑO Y JUAN F. FERRAZ.

San José, viernes 29 de enero de 1886.

FRANCISCO HUETE,

Administrador.

ALMANAQUE.

ENERO DE 1886.

ESTE MES TIENE 31 DÍAS.

Viernes 29.—San Francisco de Sales, obispo, confesor y doctor; San Sulpicio, obispo; San Valerio, obispo y confesor.

Sábado 30.—Santa Martina, virgen y mártir.—Del Antiguo Testamento: Sem y Jafet, y los patriarcas de segundo orden.

GUERRA.

Así como respecto de las demás carteras hemos solamente tocado algún punto culminante en nuestro humilde y llano modo de entender, y no nos hemos extendido en consideraciones que por difusas pudieran perjudicar la unidad del pensamiento que sostenemos; en cuanto á la de Guerra, al frente de la cual se halla el inteligente y simpático general D. Santiago de la Guardia, que fue subsecretario del mismo ministerio cuando el Sr. Licenciado Soto desempeñaba ese puesto, señalaremos sólo un hecho de importancia total y determinante, y que no deja lugar á dudas en punto á lo que el país puede y debe esperar de la próxima elección de Presidente de la República.

Bien puede asegurarse que Costa-Rica no tenía ejército en el momento en que la proclama de Barrios lanzó al rostro de Centro-América el insulto de la imposición de la fuerza, la feroz amenaza de la conquista.

No sólo pasaba eso; puede hoy decirse que no contábamos ni con los elementos más necesarios para comenzar una campaña, ni aun para resistir la invasión del enemigo.

Había sí un pueblo animoso y viril que á falta de espada empuñó largos cuchillos de la fábrica de Collins; que por pertrechos de guerra en vez de mochila llevaba un morral con algunas cápsulas malas y en vez de un arma de precisión tomó escopetas, rifles viejos y cuanto encontró á la mano; que en vez de calzado á propósito se amarró el *caite* ó puso la dura planta del pie en disposición de aguantar las asperezas del suelo;

un pueblo en fin, sufridor de la intemperie y amante de la patria hasta el delirio, y que se agolpaba por doquiera hacia los cuarteles antes de que la corneta tocara llamada, dando cada cual muestras en su precipitación de su arrojo y su ardiente deseo de la guerra: ejemplo noble de patriotismo sin par.

En tales condiciones, más acaso que en las ordinarias en que todas las tropas regulares y disciplinadas se encuentran, era difícil y se requería un talento extraordinario para ordenar y disponer convenientemente el alistamiento, equipo y marcha de siete mil hombres que en pocas horas llenaban los cuarteles y pedían ser los primeros en partir al encuentro del enemigo.

Ejército bisoño y cuya organización se llevó á cabo de tal suerte que antes que lo pensarán, gran parte pisaba el territorio nicaragüense, no escaso número atravesó suelo de Honduras y muchos llegaron hasta el Salvador.

Centenares de leguas cruzadas á marchas forzadas por hombres que seguían los impulsos de su valor y amor á la patria y obedecían también el mandato enérgico y no vacilante del Jefe que supo inspirar en todos igual entusiasmo al que él sentía.

Ese Jefe, lo hemos dicho desde el principio, fue Don Bernardo Soto, y jamás la Patria podrá olvidar esos oportunos servicios y esa decidida y resuelta disposición del que acababa de recibir las inspiraciones de su jefe que moría en los momentos en que la Nación más necesitaba de su brazo y de su valor.

Pasadas esas circunstancias y puesto que ellas dieron renombre imperecedero al General Don Bernardo Soto, éste ha pensado en hacer de la carrera militar una carrera verdaderamente honrosa, en formar con esos animosos patriotas un ejército disciplinado y regular y en poner á la Patria á cubierto de ataques del enemigo del exterior y

de las interiores perturbaciones del orden.

Se ha implantado en el país una fábrica de parque, cuyas pruebas satisfactorias se han hecho ya, y que está lista para producir las cápsulas necesarias para el perfecto pertrecho del ejército.

Se instruye el cuerpo de artillería bajo la hábil dirección de un oficial competente del ejército francés.

Se fundará bien pronto un colegio militar con entendidos instructores que vendrán de España, según entendemos.

Y en fin todo lo concerniente á las milicias, tanto en servicio activo como de la reserva será en breve tiempo cuanto se necesite para que Costa-Rica no tema sorpresas ni sufra descalabros.

Débase indudablemente al Sr. Presidente Soto esta unidad de acción que determina la marcha gubernamental en todos sentidos con igual intensidad y bajo plan ordenado.

Débase á él, por la elección acertada de cada uno de sus colaboradores, el juicio con que obra la Administración Pública actual.

Justo es por lo tanto, dadas tantas pruebas de aptitud, que el Licdo. Don Bernardo Soto, sea en las próximas elecciones el designado por el voto popular para regir los destinos de este país, que en su programa práctico de gobierno no puede menos de fundar brillantes esperanzas de un porvenir brillante.

El Licenciado Don Bernardo Soto es indudablemente el candidato más popular de cuantos pudieran ser señalados por los partidos políticos del país.

COMUNICADO.

El coajiniquil.

El Señor General Don Federico Fernández, deseoso de mostrar la benéfica influencia que el árbol conocido entre nosotros con el

nombre que encabeza estas líneas ejerce sobre las plantaciones de café, invitó el miércoles de esta semana á varios de sus amigos á visitar su hacienda de Curridabat, en que ha obtenido maravillosos resultados por medio de la sombra de ese árbol.

El señor Fernández hizo sentir la diferencia que había entre una parte de la finca, terreno de mala clase que nunca había rendido producto, y otras, terreno de la mejor calidad.

La parte mala se presentaba en mejor estado que las otras, debido solamente, según él afirmó, al bienhechor influjo de la sombra del árbol de coajiniquil.

Dijo el señor Fernández, refiriéndose á una porción mala de terreno,

“Esta ladera fué sembrada de café al mismo tiempo que otros lugares de la finca. Pero como noté pronto que muy lejos se quedaba de producir para corresponder á mis esperanzas, del mismo modo que en breve lo hicieron las otras porciones, pues que en esa ladera los cafetos apenas se desarrollaban en *varejones* raquícos con dos hojas amarillas en la punta, decidí sembrarla de leña.

Una vez informado sobre el árbol que mejor correspondería á mi designio, determiné sembrar el coajiniquil, por ser éste, según se me dijo, una planta que se desarrolla ventajosamente en terreno malo, que crece con rapidez, que es hermosa, que se mantiene vestida en todo tiempo, que una vez cortada, retoña rápidamente, y que es además leña de primera calidad.

Sembré pues, coajiniquiles en esa ladera, y aunque algunos se perdieron por falta de buena asistencia, hoy tengo dos hileras, cubriendo trescientos arbustos de café.

Estos trescientos cafetos, antes escualidos y miserables, han producido este año diez y ocho fanegas y catorce cajuelas; enorme cosecha que fincas de primera clase no producen jamás en la misma proporción.

Los cafetos, á pesar de su abundancia de este año, están preparados para un nuevo excelente rendimiento en el año entrante, como bien se mira.

La experiencia no es de ahora.—El año de 1869 toda la hacienda prometía una magnífica cosecha.

estaba preparada para darla. El invierno terrible de entonces, desvaneció, sin embargo, todas mis esperanzas. El grano cayó uno á uno, y los cafetos quedaron como quemados por el fuego. Pero las trescientas matas favorecidas por el árbol de coajiniquil, no desmerecieron en nada, y con gran asombro mío, obtuve de ellas el mejor resultado.

Mientras que el año siguiente la hacienda apenas principiaba á revivir, esa otra parte, se presentaba con espléndido lujo.

La finca ha tenido desde entonces alternativas, y me habría decidido á convertirla en dehesa, si la experiencia no me hubiera demostrado que aun podía salvarla mediante el árbol de coajiniquil. Hoy esta bienhechora planta se encuentra en toda ella pronta á desarrollarse.

La ladera que en un principio me parecía tan estéril, en ningún año ha dejado de aventajar al resto de la finca en el producto que ha rendido. Creo que el árbol del coajiniquil es una verdadera riqueza. A su sombra, el café puede vivir hasta tres años sin desyerba.

El General Fernández, después de haber recorrido la hacienda con sus amigos, los invitó á un modesto refresco que él sirvió cariñosamente.

Poco tiempo después regresaron á la capital.

No creemos por demás llamar la atención de nuestros agricultores, hacia las experiencias verificadas por el General Don F. Fernández.

REPRODUCCIONES.

Los Eclipses.

(PENSAMIENTO DE P. VERÓN.)

Los emisarios del año nuevo se han echado á la calle.

Por todas partes tropezamos con ellos, bajo diferentes formas y tamaños, vestidos sencilla ó lujosamente según sus clases y condiciones.

Sobre mi mesa tengo el de *La Ilustración Española*, precioso libro que puede competir dignamente con sus hermanos de los años anteriores.

Dicho almanaque anuncia para el año próximo dos eclipses de sol.

Este anuncio, no sé por qué, me ha recordado la historia de aquel astrónomo que, según cuenta La Fontaine, elevando constantemente la vista al cielo, acabó por caer y se estampó los sesos en el fondo de un pozo.

Y es que todos somos, poco más ó menos, astrónomos por el estilo de aquel infeliz.

Si el almanaque anuncia que tal día va á haber un eclipse visible, nos falta tiempo á todos para ponernos á mirar al cielo con la ayuda del cristal ahumado, de los gemelos ó el telescopio, haciendo á la bóveda celeste preguntas cuya respuestas de ninguna manera entendemos.

Los rateros, á quienes interesan más los eclipses de abajo que los de arriba, suelen aprovechar los días de eclipse en sacar pañuelos, relojes y dinero de los bolsillos de los papanatas que miran al cielo.

Por lo demás, yo no creo que un eclipse deba considerarse cosa tan ex-

traordinaria, porque yo no he visto nada más común y frecuente.

Sin necesidad de cristales ahumados ni de aumento, en el mundo no se ven más que eclipses.

Dejemos, pues, á los sabios que vayan á ver los eclipses de reglamento, como si dijéramos, y contentémonos con ver más cómodamente los eclipses terrestres que incesantemente se producen entre nosotros.

Son numerosísimos, curiosísimos y al alcance de todo el mundo.

Sin duda por esta circunstancia, nadie repara en ellos.

Y sin embargo, ¡qué enseñanzas encierran para el hombre y para la mujer!

.

Empecemos par el eclipse del amor. El amor! un astro caprichoso que se levanta cuando los demás se acuestan, y también se acuesta cuando los otros se levantan.

¡Qué bello y qué puro es! ¡Cómo brilla! ¡Es el sol de los soles! ¡Alumbra y deslumbra, conforta y abraza, fecundiza y seca!

No importa. Todo el mundo quiere recibir un rayo de ese sol.

¡Luisa ama á Manuel! ¡Manuel ama á Luisa!—Luisa querida!—¡Querido Manuel.—Esplendor completo.

De pronto se oscurece el cielo; el eclipse empieza. ¡Por qué empieza! Por muy poca cosa. Por un pantalón ajustado de color de avellana, que no le ha gustado á Luisa; por un saludo que Luisa ha hecho á un teniente de caballería; por un vals que Manuel ha bailado con otra; por una cana imprudente; por cualquier cosa, en fin.

Esta cualquier cosa, este *nada* que acaba con el amor, es la costumbre que gasta todas las cosas. El eclipse del amor es siempre total. El amor no hace nada á medias.

Nota—El sol del amor no se extingue jamás: lo que hace es reflejarse en otros ojos. Conozco yo algunos que han pasado ya por veinte eclipses de éstos.

Otra nota.—En el amor, el eclipse es lo mismo masculino que femenino, cuando no es de los dos géneros á la vez.

.

El eclipse de la amistad. El sol de la amistad es un sol muy particular, se podría decir que de nueva invención.

Nuestra época hallándose ya muy viejo el de los antiguos tiempos, se ha mandado hacer uno de la Fábrica de Moneda.

Damon y Pythias se sorprenderían mucho si volvieran á la vida, aunque para volver á ella sería preciso que hubiesen existido alguna vez.

El sol de la amistad es de oro. Mientras luce ese sol en el hogar de usted, todo va bien; pero si se interpone una nube ya está usted fresco.

El día antes era usted bueno, generoso, el mejor amigo, el hombre más franco y noble; el día siguiente es usted un tonto, un derrochador, un torpe, un estúpido. En realidad lo que es usted es un hombre que ha perdido el dinero.

Esto basta para el eclipse de la amistad. En su casa de usted no entra ya el sol. Ya no vendrán los pájaros á hacer en ella el nido.

.

El eclipse conyugal. Hubo un tiempo en que este párrafo hubiera debido colocarse en el que se ha consagrado al eclipse del amor. Pero los modernos lo hemos dispuesto de otra manera, como dice *El Médico á palos*.

El matrimonio y el amor se reúnen ya raras veces, sin duda porque no se encuentran nunca. El eclipse conyugal es uno é indivisible. Es un eclips-

se de luna llamada por antífrasis *luna de miel*.

Por otra parte, la novia tenía muchas ganas de salir de la tutela paternal y llegar á ser dueña de casa; por otra, el novio está cansado de la vida de café y fonda, y los reumatismos le han avisado que ya es hora de tomar una enfermera que le cuide.

Total: se han casado.

Durante un año, la luna ha alumbrado al matrimonio con una luz, permítase la frase, un poquito fría é intermitente; luz de lamparilla colocada sobre la mesa de noche.

Al cabo de ese tiempo comienza el eclipse. Poco después éste se hace total. La luna no vuelve á salir.

.

El eclipse del valor ¡Sangre, infierno, maldición! ¡Conocen ustedes á López, el feroz, el matón, el batallador, el astro del valor? Cuando va por la calle, sus ojos lanzan rayos sobre los humildes mortales que se atreven á gravitar sobre las mismas aceras que el valiente.

Los tímidos, al verle venir, bajan los ojos, porque solamente un águila podría mirar frente á frente á tan terrible personaje.

Sin embargo, un día, un sujeto, que no tiene nada de águila, se atreve á medir la órbita del astro. Los amigos de éste, es decir, sus satélites, asombrados de tanta audacia tiemblan por el temerario mortal que desafía la cólera del coloso.

Se decide que haya duelo.

Eclipse instantáneo.

La hoja de un sable ó el cañón de una pistola bastan para producir el eclipse, para oscurecer el astro del valor. La luz, tiembla, vacila y desaparece.

Moraleja.—El verdadero valor se oculta para mostrarse; el falso valor, la fanfarronería, se muestran para ocultarse.

.

El eclipse de la belleza. Eclipse visible por las mañanas. Con el alba, las estrellas del cielo se extinguen; con el alba, palidecen las estrellas de la tierra.

Son las seis de la madrugada y se está acabando el baile, despedida; pero de pronto una mano pérfida abre una ventana. ¡Es de día! ¡Es de día!

Y los polvos de arroz descubren el secreto; el carmín, el azul y el negro pierden los beneficios del incógnito.

¡Cuántas novelas empezaban por el fin si los eclipses de este género fueran más frecuentes!

.

El eclipse de la razón. Entrad en cualquier parte donde haya hombres políticos dominados por la pasión de partido: entrad en una casa de locos; en ambas, el eclipse es visible.

.

Último eclipse. ¡Este sí que lo es! Todo lo arregla, todo lo compone y lo concilia y lo embellece.

Muéra usted y es usted un hombre perfecto. Buen padre, buen ciudadano, buen esposo; así constará en la lápida funeraria. Sus amigos de usted le encomian y le ensalzan, en lugar de quitarle el pellejo como hacían antes. Su mujer de usted le llora, en lugar de quemarle la sangre con sus caprichos; los que le tenían á usted envidia se deshacen en elogios de usted, y sus herederos, por fin, le deifican.

—Era el mejor de los hombres.—No debía haberse muerto nunca.—¡Cómo podremos vivir sin él!—Ya no hay consuelo para mí.—¡Era un ángel! ¡Un alma de Dios!—¡No hay otro hombre como él en el mundo!

Este eclipse puede consolar al lector de los demás que tenga que sufrir en la tierra.

Pero les deseo á mis lectores este consuelo postrero, para dentro de cien años.

E. DE LUSTONÓ.

EL ALEMÁN CONJUGADOR.

POR JUAN DE LA TORRE.

Hace algunos años que dos caballeros de la América del Sur, entraron en un café de Hamburgo, y tomaron asiento á una mesa á la cual se hallaba sentado ya un ciudadano de allí.

—Conque, ¿cuándo llegaste? preguntó uno de los caballeros á su compañero.

Esté estaba á punto de contestar, cuando el alemán que se hallaba á la mesa dijo:

—Yo llegue, tu llegaste, el ó ella llegó, nosotros llegamos, vosotros llegasteis, ellos ó ellas llegaron.

Los caballeros miraron al hombre asombrados.

—¿Me hace Usted el favor de decirme por qué me interrumpe? preguntó el que había hablado antes.

—Yo digo, tu dices, el ó ella dice, nosotros decimos, vosotros decís, ellos ó ellas dicen. Yo interrumpo, tú interrumpes, el ó ella interrumpe, nosotros interrumpimos, vosotros interrumpís, ellos ó ellas interrumpen, contestó el alemán hablando con mucha rapidez.

—¿Quiere Usted acaso insultarme, caballero?

—Yo insulto, tú insultas, el insulta...

—¡Caramba! exclamó el caballero, enfurecido. Aquí está mi tarjeta; Usted tendrá que batirse conmigo por esto.

—Yo me bato, tu te bates, el ó ella se bate, nosotros nos batimos, vosotros os batis, ellos ó ellas se baten, replicó el alemán con la mayor sangre fría.

—Si debo interpretar esta singular manera de contestar, como una aceptación á mi reto, estare mañana, ántes de almuerzo, á orillas del bosque situado fuera de la ciudad, y espero que Usted irá.

—Yo iré, tú irás, el ó ella irá, nosotros iremos, vosotros iréis, ellos ó ellas irán.

A la hora y en el lugar fijados se encontró el caballero, acompañado de su amigo, con el alemán. Se batieron al florete y al cabo de un rato quedó desarmado el alemán.

—¿Está Usted satisfecho? preguntó el sud-americano.

—Yo estoy satisfecho, tú estás satisfecho, el ó ella está satisfecho ó satisfecha, nosotros estamos satisfechos, vosotros estáis satisfechos, ellos ó ellas están satisfechos ó satisfechas.

—Y ahora, dijo aquel, ¿me permite Usted preguntarle qué significa esta singular conducta?

—¡Ah! dijo el alemán, abandonando súbitamente la conjugación. Ahora que habla Usted de un modo juicioso, le diré: yo estoy aprendiendo el bellissimo idioma castellano, pero encuentro mucha dificultad en los verbos. Mi maestro me ha dicho que conjugue todos los verbos de este idioma, que oiga, para fijarme bien la conjugación en la memoria. Yo estaba simplemente obedeciendo sus instrucciones, cuando Usted se enfadó y me desafió.

—¡Excelente sistema! exclamó el sud-americano. Y ahora que hemos hecho las paces, vámonos á la ciudad á almorzar juntos.

—Yo almuerzo, tú almuerzas, el ó ella almuerza, nosotros almorzamos, vosotros almorzáis, ellos ó ellas almuerzan.

CABOS SUELTOS.

Mañana parte Su Excelencia el Señor Presidente de la República en visita para San Ramón y el Narraño.

Le acompañarán en su paseo los señores Subsecretarios don Angel Anselmo Castro y don José Astúa.

Importantísimo.—El decreto n.º 22 del Ejecutivo que aparece en la *Gaceta* de hoy cambia los términos "moneda de Costa-Rica" de las cláusulas 16 y 17 del contrato de 5 de abril de 1884, por estas otras: "oro de Costa-Rica de la presente circulación, ó su equivalente."—La compañía que en Londres se forma para la terminación del ferrocarril al Atlántico, vía Reventazón, sólo aguardaba la emisión de ese decreto, según telegrama por el cable recibido ayer, para completar su organización. De esperar es, pues, que pronto sepamos que los arreglos definitivos para que los trabajos comiencen están hechos.

Estamos de ehorabuena.

Por acuerdo de ayer se ha admitido á don Constantino Ureña, la renuncia de los destinos de 2.º jefe del depósito y jefe de resguardo de Carrillo y se ha nombrado en su lugar á don José Ocampo R.

Hoy ha comenzado á publicarse, precedido de consideraciones luminosísimas el proyecto de *ley general de educación común*, que presentado á la Honorable Comisión Permanente, pronto será ley de la República.

Queda dividida la región escolar así:

Provincia de San José, en 7 cantones con 41 distritos escolares.

Provincia de Alajuela, en 6 cantones con 38 distritos.

Provincia de Cartago, en 3 cantones con 24 distritos.

Provincia de Heredia, en 5 cantones con 21 distritos.

Provincia de Guanacaste, en 5 cantones con 16 distritos.

Comarca de Limón, en 1 cantón con 1 distrito.

La edad escolar será de 7 á 14 años.

Oportunamente nos ocuparemos con la debida extensión en el estudio de tan importante ley.

Moneda colombiana de oro.—Se ha acuñado recientemente en los Estados Unidos de Colombia, una moneda de oro, de cinco pesos, á la ley de 0,666, emisión de 1885, de la cual hemos visto una pieza del cuño de Medellín, bastante descolorida y deteriorada ya á pesar del escaso tiempo que tiene en circulación. La moneda de este valor es conocida con el nombre de *medio condor*. Se nos asegura que hay emitidos también *condores*, ó sea piezas de diez pesos, con la misma ley de 0,666.

Avisamos al público en general, y en particular al comercio de esta plaza, la evidencia con que nos hemos cerciorado de la existencia de una moneda de oro de tan baja ley; y advertimos á nuestros relacionados y amigos de Colombia, que en

este mercado no hay disposición para admitir la indicada moneda, y que con ella sucederá lo mismo que con la de plata de cincuenta centavos, ley de 0,500, es decir, que no circulará en esta plaza por no ser aceptada á ningún precio.

(Del Boletín de la Librería de Bethencourt, Curazao.)

Mañana es el día, en que pasará por la ciudad don José Bonifacio Campuzano y Valdecillo, es decir que mañana saldrá "El Nacional;" y ya nos parece ver lo que dirá respecto del pobrecito "Otro Diario."

Dirá en primer lugar que no es Juan como nosotros dijimos, sino José; que no es Bautista sino Bonifacio, y además que es Valdecillo.

Dirá también que escribimos *necedades*, que son unos *majaderos* los que no están de acuerdo con él; que las cosas serias como él, deben ser tratadas seriamente y no haciendo uso de chascarrillos y de bromas, que él llama de mal gusto.

Dirá además que nosotros no hemos atacado á su candidato, cosa extraordinaria para el p. Valdecillo, que cree que en política hay necesidad de atacar, como él lo hizo desde el primer número de la reaparición de "Su Nacional" que nada tiene de tal.

Causa, en la seguida contra el Juez de Puntarenas, Don José M. Zeledón Jiménez, por haber puesto indebidamente en libertad á Don Pedro Gutiérrez, se dictó contra el Juez, Zeledón Jiménez, en sesión de Corte Plena, auto motivado de prisión.—Así salen siempre los libertadores de esta clase!

Fantasia Astronómica. Si hemos de dar crédito á una noticia procedente de Italia, el Sr. Permisani, astrónomo de Teramo, ha descubierto en el planeta Marte la presencia de puntos luminosos en extremo brillantes, que cambian de sitio metódicamente, como si los manejara una mano hábil y experimentada.

Afirma dicho astrónomo que se trata de señales telegráficas hechas por los habitantes de Marte á su vecina la Tierra.

Hasta ahora no han sido comprendidas esas señales; pero nuestros vecinos no se desaniman por ello y continúan telegrafando sin cesar.

Un sabio arqueólogo, el Sr. Nizardi, asegura con el mayor aplomo del mundo, que llegará á leer perfectamente las raras indicaciones de los moradores del planeta Marte.

Señejante lucubración, antes que asombrar, echa de espaldas á cualquiera.

Ayer llegó la Compañía de Circo parisiense, y están disponiendo lo conveiente en la plaza que está frente al Palacio Presidencial, para dar la primera función.

En la sección correspondiente publicamos el aviso en que nuestro amigo don Francisco Zamora ofrece al público sus servicios de Abogado.

El Señor Zamora ha sido reputado siempre como persona de in-

teligencia clara y de buenos conocimientos en lo tocante á su profesión; y estamos seguros de que á esas favorables circunstancias añadirá la no menos interesante de la actividad.

Nuestro público siempre generoso, siempre dispuesto á proteger al que se dispone á trabajar honradamente, no negará, por cierto, sus favores á nuestro amigo.

Anoche en los patines de Richmond estuvo la banda y hubo animadísimos incidentes. Ya hablaremos del asunto con calma.

Policia.—Ayer fueron puestos á la sombra, según informes,

1.—Por hurto de unos platos en el hotel de Sacripanti.

1.—Por andar disfrazado en compañía de dos mujeres, las cuales no se pudieron tomar por haber huído.

1.—Por embriaguez.

Hoy se han agregado,

1. Por haber roto unas vidrieras en un establecimiento—; y una en la casa de reclusión, por vagancia de noche.

Saludamos expresivamente á nuestro distinguido amigo, General Don Rafael Villegas, quien regresa de Amapala por el vapor Honduras, que acaba de llegar á Puntarenas.

Puerto de Puntarenas.

Puntarenas, enero 29.—El vapor Honduras, procedente de Champerico y escalas, fondeó en Puntarenas á las 11 a. m. de hoy.—Pasajeros: General don Rafael Villegas A., E. Desabla, J. Sierra, Julio Lizano y criado, Carlos Zamora, Pedro García, Ernesto Roper, Cayetano Casares y Luis Ortega.—Carga, 121 bultos mercaderías, 4 sacos y siete paquetes correspondencia.—Consignado á la Compañía de Agencias.

LITERATURA

A LOS CUCHUMATANES. (I)

Oh cielo de mi Patria!
Oh caros horizontes!
Oh azules altos montes,
Oídme desde allí!
La alma mía os saluda,
Cumbres de la alta Sierra,
Murallas de esa tierra
Donde la luz yo vi!

Del Sol desfalleciente
A la última vislumbre,
Vuestra elevada cumbre
Postrer asilo dá:
Qual débil esperanza
Allí se desvanece:
Ya más y más fallece,
Y ya por fin se vá.

En tanto que la sombra
No embargue el firmamento,
Hasta el postrer momento
En vos me extasiaré;
Que así como esta tarde
De bromas despejados,
Tan limpios y azulados
Jamás os contemplé.

Cuán dulcemente triste
Mi mente se exasía,
Oh, cara Patria mía
En tu áspero confín!

(I) La Sierra que queda entre los territorios de Guatemala y Chiapas: prolongación de la Cordillera de los Andes.

¡Qual cruza el ancho espacio
Ay Dios, que me separa
De aquella tierra cara,
De América el jardín!

En alas del desco,
Por esa lontananza,
Mi corazón se lanza
Hasta mi pobre hogar.
¡Oh dulce madre mía,
Con cuanto afán te estrecho
Contra el doliente pecho
Que destrozó el pesar!

¡Oh, vosotros que al mundo
Conmigo habéis venido,
Dentro del mismo nido
Y por el mismo amor;
Y por el mismo seno
Nutridos y abrigados,
Con los mismos cuidados,
Arrullos y calor!

¡Amables compañeros
A quienes la alma *Infancia*
En su risueña estancia
Jugando me engañó,
Con lazo tal de flores,
Que ni por ser tan bello,
Quitáronse del cuello
La suerte consiguió!

Entro en el nido amante
Vuelvo al maternal abrigo
¡Oh, cuanto pecho amigo
Yo siento palpar,
En medio el grupo caro,
Que en tierno estrecho nudo,
Llorar tan sólo pudo,
Llorar y más llorar!

¡Oh cielo de mi patria!
¡Oh caros horizontes!
¡Oh ya dormidos montes
La noche ya os cubrió!
Adiós, oh mis amigos,
Dormid, dormid en calma:
Las brumas en el alma
¡Ay, ay! las llevo yo.

Juan Díaz

AVISOS.

Bufete de Abogado.

FRANCO. L. ZAMORA, abogado de los Tribunales de la República, ha abierto su oficina en la casa n.º 9, calle de la Catedral, en donde ofrece al público sus servicios en todo lo concerniente á su profesión: asegurando que empleará el mayor esmero y actividad en el desempeño de los negocios que se le encomienden.

5 v. l.

ARSENIO JARDIN.

COMPRA ORO DE ALHAJAS VIEJAS.

Calle de la Catedral
la Imprenta de la Paz.

HARINA DE

CALIFORNIA.

MARCA
CORONA.

Tienen de venta a

\$ 9 qq.

J. M. MONTEALEGRE & H.º

Calle de la Universidad N.º 11.

10 v. alt.—5.

CLUB ELECTORAL.

Suplicamos á las personas que acepten la candidatura del ciudadano Don Bernardo Soto para Presidente de la República en el próximo período constitucional, se sirvan concurrir á nuestras oficinas, con el objeto de que firmen si lo desean, el voto de adhesión.

En toda la República habrá miembros correspondientes de nuestro Club y ellos recogerán las firmas de los partidarios residentes en cada localidad.

San José, enero 28 de 1886.

Francisco M. Fuentes.

Andrés Venegas. Máximo Fernández.

Manuel Montealegre. Juan W. Valenzuela.

Necesito un maquinista para Luz Eléctrica.

L. BATRES.

3. v. 3.

LOTERIA.

Venta de billetes para el próximo sorteo

7 de Febrero,

\$ 3,000

se pondrán á la suerte.

En los dos sorteos anteriores los mayores premios ó sean los números agraciados fueron vendidos por esta Agencia.

San José, enero 15 de 1886.

J. TEODORICO QUIRÓS.

LA GANGA.**ALTA NOVEDAD.**

Bueno, Bonito y Barato.

Surtido completo en casimires, camisas, sombreros de fieltro, fluses, piezas sueltas.

Levitas desde \$ 12-00 á 25-00.

Abarrotes de todas clases.

Vinos, cognac y otros de 1ª clase.

Se espera un surtido completo por el próximo vapor.

SISTRERIA

5 la última y exacto cumplimiento. San José, noviembre 10 de 1886.

PEDRO TERRES.

P—9.

Caña y potreros.

Otrecemos á todos nuestros clientes y á los que no lo sean; la caña la venderemos en el galerón de sesteo, donde está nuestro nuevo establecimiento y los magníficos potreros de zacate de guinea, quedan inmediatos á dicho galerón, todo al precio del interior.

Carrillo, enero 9 de 1886.

QUINTO VAGLIO Hs.

20 v 10.

HOTEL Y RESTAURANTE DE ITALIA,

Calle del Comercio.

P.—44.

AVISO.

A la tienda de G. André, frente al Palacio Nacional, acaba de llegar:

Té negro.

Jabón económico.

Agua de Colonia legítima de Johann María Farina, y Gran surtido de Perfumería.

10 v. 6.

Vendo en Puntarenas, sacos para café, de superior calidad.

San José, Enero 22 de 1886.

JOSÉ DURÁN

8 v. a. 5

Alejandro Castro Carrillo, Abogado, ofrece sus servicios en todo lo concerniente á su profesión.

Despacha en su bufete, n.º 18, calle de la Plaza Nueva.

Heredia, enero 19 de 1886.

P 6.—

SOMBREROS.

de pita acabados de recibir, de todos tamaños y calidades.

Harina de California.

Cacao de Guayaquil.

Hachas y cuchillos Colins.

Un clasificador de "Penney."

Dos camiones y carretas de rayos.

Sacos vacíos para café vende por mayor y menor

B. CALSAMIGLIA.

Diciembre 10 de 1885.

30 v.—20

AVISO.

G. André acaba de recibir un género especial para almohadas y colchones de plumas.

Se garantiza que no se salen las plumas.

Al menudeo, en su tienda, frente al Palacio Nacional.

10 v. 7.

NUEVA INDUSTRIA.

En la fábrica de fideos de Arrillaga & C^a se hacen de toda clase y de tan buenas condiciones como los extranjeros, con la ventaja de ser frescos.

Precio 25 cs. libra.

Se fabrican con huevos por encargo especial á 35 cs. libra.

Calle del Seminario.

12 v 8.—

AVISO.

Maderas del Puriscal.

Cedros y Caobas.

De venta en la calle del Comercio N.º 20.

San José,

ESTANISLAO MARTINEZ.

10. v 9.

Fancisco A. Durini.**Escultor**

y negociante en mármoles, con depósito en Génova, se encarga de hacer venir directamente de Italia, á precios sin competencia en Centro-América, monumentos, mausoleos, altares, púlpitos, cruces, lápidas, pilas bautismales y para agua bendita, estatuas, fuentes, macetas, escalones, ladrillos, tablas para muebles y mesas de café, etc. etc.

A toda persona interesada le proporcionará modelos y planos de buen gusto artístico conforme á los cuales se comprometerá hacer venir toda obra que se le encomiende, garantizando el trabajo y respondiendo de toda avería, hasta dejarla colocada en el lugar que se le designe.

Testimonio de sus trabajos son los dos grandes monumentos y un mausoleo erijidos á la memoria del General Morazán en las capitales del Salvador y Honduras, así como también los del sabio Valle, Doctor Reyes, General Cabaña, en Tegucigalpa y muchos otros mausoleos de familia colocados en aquellas Repúblicas y en la de Nicaragua.

En trabajos, precios y condiciones, sin competencia.

P alt. 5.—

ESCUELA NUEVA.

Calle de la Merced, 14, Norte.

Las clases de este Establecimiento comenzarán el día 1.º de febrero próximo, á las siete de la mañana. Los niños inscritos ya como alumnos deberán asistir á ellas desde el mencionado día.

La matrícula continuará abierta desde esa fecha en el local de la escuela.

Se admitirá un corto número de párvulos.

3. v. 3.

Hotel Víctor.

El que suscribe, tiene el gusto de poner en conocimiento de sus favorecedores, que desde el 1.º de febrero próximo, quedará establecido el sistema de *tiquetes* por almuerzo, comida etc., los que serán despachados en la cantina del establecimiento; exceptúanse de la obligación de proveerse de aquellos, los abonados por mensualidades. Las cuentas de pasajeros ó transeuntes por tiempo indeterminado, serán pasadas semanalmente.

Toda cuenta de cantina por licores, vinos etc., será pagada al contado.

San José, enero 25 de 1885.

VÍCTOR AUBERT.

3. v. 3.

J. M. Montealegre.—Manuel Montealegre.

J. M. Montealegre & H^o

Comisionistas.

N.º 11, calle de la Universidad.

San José de Costa-Rica.

30 v. alt. 28.

Fábrica de chocolate.

Comercio 49 Oriente.

VICENTE PEREZ.

26 alt. 3.

AVISO.

A G. André le ha llegado un gran surtido de Ropa hecha para caballeros.

Al detal, en su tienda, frente al Palacio Nacional.

10 v. 6.

CLASES PARTICULARES

á domicilio.

Ofrezco mis servicios como profesor de varias materias de enseñanza.

San José, enero 24 de 1886.

Calle del General Fernández, 13, al N

TRANQUILINO CHACÓN.

10 v. 3

J. F. ECHEVERRIA & J. CASTRO MENDEZ.

Echeverría & Castro.

COMISIONISTAS.

2 Calle Fernández.

San José de Costa-Rica.

P—34.

A LOS EXPORTADORES DE CAFE**LA EMPRESA DE BUEYES.**

Está lista para acarrear café de esta ciudad á Carrillo.

Los de provincias pueden verificarlo remitiéndolo por el ferrocarril central á nuestra orden.

FLETE: EL CORRIENTE.

San José, enero 11 de 1886.

CASTRO & IGLESIAS.

15 v 9.—

AVISO.

Acaban de llegar, y se venden en los bajos de la casa de Don Manuel Argüello, las siguientes obras escritas por el Doctor Don Manuel F. Vélez.

Origen del Hombre.

Lecciones de Ideología.

„ „ Lógica.

„ „ Gramática Española.

„ „ Doctrina Cristiana.

Se recomienda muy especialmente á los maestros de escuela, las obras indicadas.

San José, enero 18 de 1886.

6 v. a. 6.

AVISO.

G. André ha recibido últimamente seda floja y torcida para bordar—variadísimo surtido de colores.

Hilo para crochet, para bordar y para hacer medias, blanco y de colores.

Al menudeo en su tienda, frente al Palacio Nacional.

10 v. 8.

Imprenta Nacional.—Calle de la Merced.